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nes más abiertas y reñidas en la 
historia de la democracia por la 
irrupción de los nuevos parti-
dos que no solo van a alterar el 
mapa político, sino que van a 
obligar a pactos poselectorales 
que serán determinantes. P2A11

El voto de los indecisos será 
clave para dirimir las batallas   
en los 170 ayuntamientos en los  
que votan 711.241 granadinos

Las urnas deciden 
hoy el nuevo reparto 
del poder municipal

Roberto, subido al larguero de la portería, celebra con los aficionados la salvación del Granada. :: RAMÓN L. PÉREZ

Candidatos a rector. 
Pilar Aranda e Indalecio 
Sánchez-Montesinos 
explican sus proyectos 
para la UGR P16Y17

EL GRANADA CONQUISTA LA META
Logra la permanencia y jugará su quinta temporada consecutiva en Primera tras un  
empate de conveniencia con el Atlético, en un partido sin goles ni ocasiones   P51A65
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Llegamos al 24 de mayo, fecha clave en este año electoral. Se dirime 
el poder en más de ocho mil ayuntamientos españoles y el de las 
comunidades no históricas. Algunos consideran que estamos ante 
la primera vuelta de las generales previstas para el próximo no-

viembre, pero en Andalucía nos encontramos con una segunda ronda tras 
las recientes autonómicas, de las que todavía no ha salido gobierno. Eso 
puede producir algún efecto colateral entre los votantes andaluces para movilizarse en 
un sentido determinado o incluso quedarse en casa, lo cual se traduciría en resultados 
diferenciados respecto al resto del país. Pero hasta saber el escrutinio, todo son elucu-
braciones.  

En la última semana está prohibida la difusión de sondeos, aunque han 
sido sustituidos por las «sensaciones» que perciben y transmiten los candi-
datos y sus equipos. Para todos son inmejorables las perspectivas de voto. 
No puede ser de otra manera. Están obligados a ser optimistas y declararse 
previamente ganadores. Pero algunos temen perder y son capaces de sacar 
lo peor del adversario. Lo hemos visto estos días. Descalificaciones por 
aquí, filtraciones interesadas por allá, siembra de sospechas de corrupción 
hacia el otro, el «y tú más» con el fin de sacar un puñado de votos.  

Hoy toca votar. Ya saben que soy contrario al abstencionismo. La de-
mocracia es participar y elegir. Este domingo es el día de ejercer este de-
recho. El resultado, sea el que sea, deberá ser respetado y asumido, nos 
guste poco o nada. Después de conocerlo escucharemos análisis y balan-
ces de todo tipo. Habrá reacciones de los propios partidos, unos sacando 
pecho y otros intentarán aguantar el tipo. Las derrotas serán de compli-

cada digestión, mientras los nuevos que parten de cero lo tendrán más fácil.  
En veinte días se constituirán las nuevas corporaciones municipales. Unos ocupa-
rán el gobierno y otros la oposición, pero todos deberán trabajar al servicio de la 

ciudadanía, que tiene más objetivos en común para el entendimiento que 
para el enfrentamiento. Su labor es hacer de nuestros pueblos y ciudades 

lugares habitables, en los que la acción política sea un motor para el pro-
greso y el bienestar, con una dedicación y un trabajo permanentemente 
honesto y ejemplar. 

Estas elecciones se disputan con más corredores en liza, con escena-
rios que pueden ser un tanto inéditos a partir de mañana, con mayorías o 
sin ellas, con pactos o acuerdos, pero con algo que no nos puede faltar, 

más democracia. ¿No les parece? 

HOY TOCA VOTAR Y ASUMIR
CARTA DEL DIRECTOR

EDUARDO  
PERALTA 

@directordeIdeal

LA SEMANA
EL DATO

  os juzgados de Santa Fe tendrían que ce-
rrar tres meses para desatascarse: La jus-
ticia sigue congestionada. Y ya se sabe 
que la justicia que es lenta, no es justi-

cia. En Granada, se llevan la palma los juzga-
dos de la localidad de Santa Fe, que necesita-
rían cerrar sus puertas durante tres meses 
para sacar adelante el trabajo atrasado. 

FOTO DE LA SEMANA
 Calambrazos en los tribunales:   Otra de justicia. 
Los trabajadores del decanato de los juzgados es-
tán viviendo una situación chocante: la electrici-
dad estática acumulada en las oficinas de esa de-
pendencia está provocando que los trabajadores 
sufran constantes chispazos. Tan es así, que han 
tenido que desarrollar su labor en los pasillos.

EL PERSONAJE
 Candidato a la alcaldía de Atarfe:   La decisión del 

Ayuntamiento de Atarfe de celebrar, 
dos días antes de las elecciones 
municipales de hoy, un pleno ex-
traordinario para readmitir en la 
plantilla al candidato socialista a la 

alcaldía, Óscar González, generó un 
cierto revuelo. 
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Nueva polémica por el Nevada 
La empresa promotora del Centro Co-
mercial Nevada de Armilla ha presen-
tado una reclamación contra la Junta 
de Andalucía en el que le exige hasta 
260 millones de euros por los ocho años 
que estuvieron paralizadas las obras. 

Elecciones en la UGR 
Un total de 60.462 universitarios de-
signarán el próximo 27 de mayo al má-
ximo responsable de la UGR. Indale-
cio Sánchez-Montesinos y Pilar Aran-
da son los dos candidatos que aspiran 
a convertirse en rector. 

LAS CLAVES
Otro grafitero cazado 
La Policía Local de Granada ha logra-
do identificar a un grafitero que se ha-
bía especializado, presuntamente, en 
‘decorar’ algunos de los monumentos 
más señeros del Albaicín, un barrio 
que es Patrimonio de la Humanidad. 

Juan Chirveches: Europa y el Rocío [31] José María Pérez Zúñiga: Educación [32] 

Enrique Villanueva Cañadas: ¿Quién recoge el guante? [33] Esteban de las Heras: Tiempo de muda [34]

Y ADEMÁS OPINAN
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Los candidatos al Rectorado, a debate
Pilar Aranda e Indalecio Sánchez-Montesinos explican sus medidas para los próximos  cuatro años 

–¿Cuál va a ser la prioridad 
en infraestructura?

–¿Pedirá dinero para 
Farmacia y Odontología 

en el PTS?
–¿Qué hará para que la UGR 

no pierda trabajadores?
–¿Mantendrá la detracción 

de haberes por huelga?

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
Lo fundamental es darle prioridad 
al crecimiento de los centros. Por 
ejemplo, a la titulación de Restau-
ración y actuaciones en Ceuta y Me-
lilla. Y también lo es Trabajo Social 
y Ciencias del Trabajo. En este caso 
hay que hacer una reorganización 
de espacios, que creo que es posible, 
siempre de acuerdo con los respon-
sables de las facultades del campus 
Centro. Hay que darle identidad a 
este campus. Hay espacio. Lo man-
tendría sin duda en el propio cam-
pus Centro haciendo esa reorgani-
zación de espacios. Si soy rector la 
intención es poder peatonalizar par-
te de esa zona.  

 –Pilar Aranda:    
El campus de Melilla, alguna actua-
ción en Ceuta y en Granada, el mó-
dulo de Bellas Artes y estudiar el pro-
yecto de un nuevo edificio para In-
formática y Telecomunicaciones, 
teniendo en cuenta que es un área 
que va a crecer. En Ciencias del Tra-
bajo y Trabajo Social hay que hablar 
con los dos decanos y ver cómo se 
organiza. Ver si se amplían los espa-
cios, si se traslada uno de los dos a 
otro lugar; ellos reclaman a veces 
una entidad específica de centro li-
gado a un edificio. Se pueden traba-
jar varias posibilidades, yo no estoy 
cerrada en absoluto en ese tema ni 
tengo una visión exacta de hacia 
dónde podríamos ir.  

 –Pilar Aranda:    
Eso se tiene que ver. El PTS me pa-
rece muy bueno como modelo de 
desarrollo en el que se une forma-
ción, investigación, creación de em-
presas y la labor asistencial. Ojalá 
pudiéramos llevar las facultades de 
Farmacia y Odontología allí, eso creo 
que definiría totalmente el PTS en 
el sentido que debe tener, pero aho-
ra mismo no hay fondos. No hay pre-
supuesto para poder abordar este 
tipo de obras y creo que hay que 
apostar más por las personas. Quie-
ro definir una política, en cuanto se 
quite el decreto de la tasa de repo-
sición, lo que yo llamo el ERE encu-
bierto, para una estabilización de 
personal y aumento de plantilla.

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
Lo pediré, pero el caso es que desde 
el propio vicerrectorado del PTS ya 
me comentaron que no era viable. 
El gasto que se produce de mante-
nimiento, de Ciencias de la Salud y 
Medicina, va a rondar los cuatro o 
cinco millones de euros. Si traslada-
mos los edificios habrá que hacer un 
proyecto coherente de qué y quié-
nes van a ocupar los edificios que 
deja Farmacia y Odontología. Tam-
bién hay que calcular que necesita-
mos dinero para estabilizar al per-
sonal docente e investigador y el 
personal de administración y servi-
cios y todo el sistema de becas que 
tenemos preparado. Según me di-
cen la obra y traslado de estos cen-
tros es a largo tiempo. 

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
Lo primero decir, que no era tasa de 
reposición sino de reducción. Y fui 
el primero que lo dije. No hay repo-
sición ninguna. Lo que hay que ha-
cer es una relación de puestos de tra-
bajo, es decir, qué plantilla necesi-
tamos en una Universidad como esta 
en el personal docente e investiga-
dor para que puedan desarrollar do-
cencia, investigación, gestión y todo 
lo que deriva de ello, que es una 
transferencia de conocimiento, que 
me parece que es muy importante 
en una Universidad, esa transferen-
cia y la innovación. Hacer una plan-
tilla para ver las necesidades reales. 
Es fundamental. 

 –Pilar Aranda:    
La plantilla ha disminuido y es gra-
ve, pero más grave todavía es el co-
nocimiento que estamos perdiendo. 
Hay mucha gente joven bien forma-
da, que ha supuesto un esfuerzo de  
inversión y de programas específicos 
para su formación, y que ahora no 
podemos retenerla. Hay que captar 
y retener conocimiento. Defiendo 
una actuación a nivel central recla-
mando la retirada de los decretos. Y 
que cada universidad en base a su fi-
nanciación, en base al modelo de uni-
versidad que quiera diseñar opte por 
crecer en infraestructuras o por cre-
cer en otra cosa. En la UGR la aten-
ción prioritaria son las personas. Tam-
bién es fundamental una RPT. (Ha-
bla de varias acciones previstas y elo-
gia el papel del PAS). 

 –Pilar Aranda:    
La huelga implica que si no has tra-
bajado haya una detracción de nó-
mina. Lo que tendremos que ver es 
cómo se hace el control de segui-
miento de la huelga. Eso hay que 
hablarlo. Hay que abrirse a una ne-
gociación con todos y hay que dia-
logar mucho. Los tiempos difíciles, 
los que vivimos, tienen el valor de 
que aprendemos a diferenciar lo im-
portante de lo urgente. Lo impor-
tante es que nos unamos todos en 
un proyecto en común, un proyec-
to que permita que esta Universi-
dad avance hacia lo que son los es-
tándares de calidad.

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
Lo que voy a revisar es la normati-
va de paro académico en los estu-
diantes. Eso hay que revisarlo y que 
sean todos los colectivos los que es-
tablezcan cuál es la normativa a apli-
car. Es decir, si uno está de huelga 
está de huelga, y eso es una eviden-
cia, pero lo que no podemos conver-
tir el derecho a la huelga o paro aca-
démico en que sea un control. Eso 
es otra cosa diferente. Tendrán que 
ser los colectivos los que acuerden 
esa normativa. Exactamente lo mis-
mo con detraer dinero, que la deci-
sión sea compartida y negociada con 
todos. Que no se utilice para otra se-
rie de objetivos. 

–¿Qué UGR propone? 
¿Con qué proyecto?

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
Es un proyecto de renovación, de 
una Universidad libre, sin atadu-
ras, una Universidad plural en la 
que se respete a todo el mundo. 
Una Universidad pública en la que 
se respete sobre todo la igualdad 
de oportunidades y la sociedad se 
sienta muy orgullosa de todos no-
sotros. Y finalmente una Univer-
sidad que respete la identidad de 
las personas, de los departamen-
tos, de los grupos de investigación, 
de los institutos de investigación 
y de los propios centros. Este pro-
yecto que yo represento es de re-
novación y el programa que repre-
senta Pilar Aranda es de continui-
dad y desde luego con un tinte po-
lítico claro –se refiere a ello al pre-
guntarle por las diferencias–. 
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:: ANDREA G. PARRA 
GRANADA. La Universidad de Gra-
nada (UGR) elige el día 27, el miér-
coles, a la próxima rectora o rector. 
60.462 universitarios están llama-
dos a las urnas. Los 2.482 profeso-
res permanentes, que tienen el 57% 
del voto ponderado, son la clave, 
pero los candidatos al Rectorado, la 

catedrática Pilar Aranda y el catedrá-
tico Indalecio Sánchez-Montesinos 
no han descuidado ningún sector. 
Durante la campaña se han escu-
chado muchas propuestas para los 
estudiantes, por ejemplo.  

Las ayudas para el B-1, los precios 
del grado y del posgrado, los centros 
para alumnos... son solo algunos 

ejemplos de las medidas anuncia-
das. Hay matices y en algunos casos 
diferencias importantes. En este as-
pecto una de las más reseñables es 
que Pilar Aranda reuniría todos los 
servicios para estudiantes en la Fa-
cultad de Medicina, sita en la ave-
nida de Madrid, cuando se quede va-
cía. Por su parte, Indalecio Sánchez-

Montesinos los llevaría al comple-
jo administrativo Triunfo.  

Las propuestas para estabilizar la 
plantilla de la UGR también ha ocu-
pado gran parte de las reuniones y 
charlas que han mantenido Aranda y 
Sánchez-Montesinos con todos los 
sectores de la comunidad universita-
ria. La campaña, que termina el día 

25, está siendo intensa. La búsqueda 
de apoyos y adhesiones comenzaron  
hace muchos meses.  

En esta entrevista, que se hizo 
por separado a cada candidato, Pilar 
Aranda e Indalecio Sánchez-Mon-
tesinos detallan algunas de sus pro-
puestas para los próximos cuatro 
años.

–¿Dotará de recursos  
el Gabinete 

Psicopedagógico?
–¿Va a recuperar la feria 

de empleo?
–¿Adelantará a julio  

los exámenes 
extraordinarios?

–¿Talante de lealtad con 
las administraciones?

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
Hay diferentes centros dentro de la 
Universidad que necesitan una re-
novación. Desde luego el Gabinete 
Psicopedagógico tiene una función 
importantísima, pero tal como está 
no puede funcionar. Si no tiene los 
medios materiales y humanos no 
puede ser. Hay que darle una dota-
ción presupuestaria. No podemos 
quedarnos a la mitad.  

 –Pilar Aranda:    
Yo lo puse en marcha. Hay que do-
tarlo totalmente. Hay que reestruc-
turar servicios reorganizando y vien-
do a través de recursos humanos la 
capacidad. Tenemos personal muy 
bien cualificado y muy implicado 
en procesos que se les ha exigido 
mucho. 

 –Pilar Aranda:    
Hay que recuperarla. En temas de 
inserción profesional tenemos mu-
chas medidas en el programa. La Uni-
versidad es formadora de profesio-
nales, pero de personas con un es-
píritu crítico y con una capacidad de 
dar respuesta a esa transformación 
social necesaria. La UGR debe for-
mar en esa búsqueda de saber cómo 
se inserta uno en el mundo laboral. 
Solos no lo podemos hacer, necesi-
tamos a los profesionales adecua-
dos para conjuntamente diseñar pro-
gramas que permitan prácticas en 
empresa, asignaturas de emprendi-
miento, etcétera. 

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
Yo la recuperaría, pero ya hemos es-
tablecido un plan en el que el pro-
pio mundo profesional debe entrar 
en la Universidad. No me refiero 
solo al empresarial. No podemos es-
tar de espaldas y dejar que sea una 
negociación puntual de cada uno de 
los centros; es necesario que sea una 
estructura real donde el mundo pro-
fesional y la UGR estén perfecta-
mente implicados para que la cone-
xión de la formación del estudian-
te sea real. Esa conexión es obliga-
toria, pero se hace incluyendo el 
mundo profesional dentro de la Uni-
versidad. 

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
Siempre he sido partidario y lo he 
expresado en el Consejo de Gobier-
no año tras año en relación a poder 
adelantar el calendario académico. 
Tiene sus pros y sus contras, parece 
que tiene más pros que contras en 
las universidades que lo están ha-
ciendo, pero creo que hay que con-
tar con los colectivos, fundamental-
mente con los estudiantes. Norma-
tiva que no se cuenta con los colec-
tivos a los que se va aplicar, norma-
tiva que no se entiende. 

 –Pilar Aranda:    
Lo llevo recogido en el programa el 
estudio del calendario académico. 
Tenemos un calendario que tiene 
sus ventajas, pero creo que debemos 
estudiar la posibilidad de adecuar-
nos al resto de universidades. Es una 
demanda y me ha llamado la aten-
ción que cuando lo he hablado con 
estudiantes pensaba que podían ser 
más reacios y qué va, les parece bien. 
Quiero hablar con los compañeros 
que lo tienen en otras universida-
des andaluzas para conocer la expe-
riencia y saber qué resultados les 
está dando. 

 –Pilar Aranda:    
Lo tengo muy claro. Hay muchos te-
mas que hablar. (Cuenta cómo en 
su cargo en la gestión de Estudian-
tes siempre lo hubo). La UGR en esta 
ciudad aporta mucho. Creo que hay 
que hacerlo desde la lealtad, desde 
el respeto institucional, desde la au-
tonomía, pero debemos de enten-
dernos. Esta ciudad es conocimien-
to, esta ciudad es Universidad y te-
nemos que trabajar en ese sentido. 

 –Indalecio Sánchez-Montesinos:    
El mismo trato que he tenido con la 
Junta por los profesores vinculados. 
Las relaciones han sido excepcional. 
Estamos obligados a hacerlo. Porque 
todos en el Ayuntamiento, Diputa-
ción, en la propia Universidad… he-
mos sido elegidos a puestos de ges-
tión para representar a la gente y es-
tar al servicio público. Hay que ha-
cerlo valer en ese ambiente de cor-
dialidad y de mejorar las institucio-
nes. Eso no quiere decir que 
cualquier institución diga las cosas 
claras porque es la única manera 
también de poder avanzar.

–¿Qué UGR propone? 
¿Con qué proyecto?

 –Pilar Aranda:    
Una Universidad participativa, 
abierta, inclusiva e igualitaria. 
Una Universidad de las personas, 
una Universidad docente e inves-
tigadora con unas señas de iden-
tidad. Y una Universidad que ten-
ga como objetivo la formación lo 
más completa posible de estudian-
tes, son los estudiantes la razón 
de ser. Defiendo la Universidad 
como un bien, un bien que ha per-
mitido igualar a las personas por 
su capacidad intelectual. Y creo 
en una Universidad que tenga pro-
cesos sencillos, simples y trans-
parentes. Mi proyecto ha nacido 
muy participado, parte de un co-
nocimiento profundo de la Uni-
versidad, que no es continuista, 
es renovador. 
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N o me digan que el 
Destino, tantas veces 
caprichoso y cruel, 
no se ha portado de p. 

madre este sábado de reflexión. 
El Granada CF de nuestros amo-
res y también de nuestros ca-
breos ha logrado la permanencia, 
después de una temporada para 
olvidar, salvo los últimos parti-
dos que deben pasar a estar escri-
tos con letras de oro en el gran li-
bro de la historia del club. Ya sa-
ben que en cien milloncillos de 
euros de nada se calcula el im-
pacto económico que produce 
para la ciudad de Granada su pre-
sencia, un año más, en la prime-
ra división. A parte, claro, de la 
alegría que el buen aficionado 
experimenta viendo a su equipo 
local codeándose con los mejores 
de la mejor liga del mundo. Ten-
dríamos que aprender alguna 
fórmula para no pasarnos toda la 
temporada hechos polvo, aun-
que al final, por los Pelos, por 
Pina, Sandoval, el Equipo y la 
Afición entregada, nos llevemos 
la gran alegría. Pero ahí quedan 
las tardes de sufrimiento y desa-
liento, que nos hemos ‘chupao’ 
todo el año. La noche, la madru-
gada del domingo, ha sido, pues, 
muy hermosa... Pero en este ‘fin-
de’ el que se aburre es porque 
quiere: tras el histórico partido 
futbolístico de anoche, toman 
hoy el protagonismo otro tipo de 
partidos, los políticos, que aspi-
ran a barrer, si pudieran, a la 
competencia, pero en el hori-
zonte lo que se ve es la necesi-
dad de concertar pactos para po-
der gobernar ayuntamientos y 
autonomías. Mayorías absolutas 
habrá pocas, según han pronos-
ticado las encuestas que, como 
todo el mundo sabe, también se 
equivocan mucho. O sea, que los 
militantes. simpatizantes y afi-
cionados a la ‘fiesta de la demo-
cracia’ tienen el día muy com-
pletito: primero, acompañar a la 
familia al colegio electoral, cer-
ciorarse de que escoge la papele-
ta correcta, en caso de que no la 
tenga preparada en el bolsillo 
desde hace días, y tras ejercer el 
derecho al voto, ver cómo va la 
cosa por la tele y largarse a conti-
nuación al cuartel general del 
partido. Allí todo va a ser alegría, 
besos y abrazos o llanto y crujir 
de dientes. Y sufrir mientras sa-
len o no salen los resultados. Si 
la cosa se pone bonita, el cuartel 
general se llenará de gente muy 
contenta. Si pintan bastos, poco 
a poco, el personal se irá a su casa 
en silencio y cabreado. Qué solos 
se quedan los muertos...

BUENOS DÍAS 
MELCHOR SÁIZ-PARDO 

CIEN 
MILLONCILLOS :: EFE 

BAZA. Investigadores de las Uni-
versidades de Málaga y Granada y 
del Instituto de Paleoecología Hu-
mana de Tarragona han localizado 
en una excavación en el municipio 
de Baza restos óseos y dentales de 
diversas especies, entre los que des-

tacan los de un elefante primitivo 
‘Mamut borsoni’. 

Según informó el Ayuntamien-
to, en los últimos diez días los in-
vestigadores del yacimiento paleon-
tológico Baza-1 han retirado nume-
rosos restos fosilizados y conserva-
dos bajo tierra, que atestiguan que, 

hace más de 4 millones de años, en 
el paisaje semidesértico de Las Arro-
deas vivían animales gigantes como 
mamuts y otros minúsculos, prove-
nientes del continente africano. 

La nueva campaña, financiada 
por el Ayuntamiento de Baza, está 
dirigida por Juan Manuel Jiménez-

Arenas, de la Universidad de Grana-
da, Sergio Ros-Montoya, de la de 
Málaga, y Bienvenido Martínez-Na-
varro, del Instituto de Paleoecolo-
gía Humana de Tarragona. 

Estos estudiosos han confirma-
do la existencia de una zona «fosi-
lífera» de características «excepcio-
nales», que convierte el yacimien-
to en referencia para el continente 
europeo en el Plioceno continental, 
periodo con un máximo climático 
cálido y con muy poco registro pa-
leontológico en Europa. En la exca-
vación se han localizado restos óseos 
y dentales de diversas especies.

Hallan restos de un elefante  
primitivo ‘mamut borsoni’ en Baza
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Y o no he visto Juego de Tronos, y nací bastan-
te antes de 1978, quizás esté descalificado para 
opinar y hacer propuestas políticas, pero pese 
a este hándicap incapacitante, sí quiero lan-
zar un guante, al más puro estilo medieval, 
para ver quien lo recoge, entre los muchos ca-

balleros, perdonen que no use el lenguaje políticamente co-
rrecto del femenino, pero va de soi, que se enfrentan en es-
tos días en distintas contiendas electorales. Por primera vez, 
que yo sepa, se va a elegir alcalde y rector en Granada con dos 
días de diferencia. Esta conjunción me permite hacer una pro-
puesta que incumbe a ambos regidores. Granada ciudad debe 
mucho a su Universidad, no en vano suministra unos 30.000 
ciudadanos adicionales y es la empresa más importante de 
Granada y creo que de Andalucía. La Universidad de Grana-
da le debe a la ciudad su ser y su nombre. Viven en una bue-
na simbiosis de socorros mutuos, aunque ello no se demues-
tre en el fervor y cariño diario, pero como las viejas familias, 
tampoco es necesario que así sea, sólo cuando es preciso, am-
bos saben que están ahí para cuando haga falta. Ahora hace 
falta. El destino del edificio de la facultad de Medicina está 
en juego y este es el guante que arrojo al campo de la contien-
da electoral, del municipio y del Rectorado. 

La Facultad de Medicina, ese majestuoso edificio, que como 
el Hotel Palace, a muchos les parecerá feo, pero los granadi-
nos lo hemos integrado a nuestro acervo cultural y paisajís-
tico, y a nuestro corazón, está a punto de cerrar sus puertas 
como centro docente para la formación de médico. Como 
siempre ocurre en estos casos, muchos habrán posado ya sus 
ojos sobre ella. Recién terminada la guerra civil, con el edifi-
cio todavía en obras, el general Queipo de Llano quiso insta-
lar allí la IX Capitanía General, enterado Don Miguel Guirao 
Gea, a la sazón decano de la facultad, arengó a los estudian-
tes y se tomó la facultad, ¿heroicamente?, así reza una de las 
lápidas que hoy adornan nuestra particular Westminster. 
Cuando el general quiso reaccionar los estudiantes ya esta-
ban dentro y la Facultad quedó para lo que se había construi-
do. El sólido saxo, resistió, hasta hoy y entre sus columnas 
han sido muchos miles de estudiantes los que cada primero 
de octubre pasaban entusiastas para hacerse médicos. En un 
momento intenté parar su desahucio, no como la señora Co-
lau, sino con argumentos más sólidos, presenté un proyecto 
al concurso de ideas del nuevo campus de la salud que se pen-
saba construir, pero este es otro tema. Hoy sólo me queda ha-
cer una propuesta que me parecería el destino más digno que 
este edificio merece: ¡Convertirlo en un gran museo de Gra-
nada! Un museo, que tomando como base el museo médico, 
pudiese albergar otros elementos de los campos de la ciencia 
y de la cultura eminentemente  granadina y que hoy se en-
cuentran dispersos por la ciudad en centros o en colecciones 
particulares, como la muy excepcional, del Profesor Gimé-
nez Yanguas, sobre instrumentos y aparatos ligados a la cien-

cia, la tecnología y la ingeniería. Sobre el museo médico, la 
sociedad granadina ya tuvo la oportunidad de conocer una 
pequeña muestra de lo que podría ser en el futuro, con mo-
tivo de la exposición que se hizo a finales del año pasado, 
‘Cien años de medicina’, en la que se expuso una parte del 
material que hoy tiene la Real Academia de Medicina, en su 
galería médica y que procede, en parte, de una donación de 
la familia Guirao-Piñeyro. Este edificio podría alberga insti-
tuciones, como la Academias de Medicina que tiene su sede 
aquí, desde la ocupación de la facultad allá por 1943 y otras 
más que se podría asentar aquí. Durante muchos años este 
edifico ha sido la sede de la cátedra Manuel de Falla, expo-
nente de la música en la ciudad y por el aula magna han pa-
sado los mejores pianista del momento. ¿Hay muchos audi-
torios como este en Granada? No se trata en este momento 

de hacer un catalogo exhaustivo de la temática del museo, 
eso quedaría para más adelante, sino de la lanzar el reto. Hace 
poco, mi amigo Guillermo Orozco Pardo, me decía que había 
donado la biblioteca de su padre, Don Emilio Orozco, a la Uni-
versidad, para construir la gran biblioteca del barroco. Grana-
da es el barroco. Es mucho el patrimonio artístico, bibliográ-
fico y científico disperso, que podría tener acogida en este 
museo. Con frecuencia he ido a la facultad de medicina de la 
Sorbona y justo en frente se alza el gran museo médico. En 
las grandes ciudades europeas, de tradición universitaria, los 
edificios perviven en la memoria de sus gentes a través de 
nuevos usos, pero usos para todos. ‘Nunc novo ritus vetus’, 
rezaba en el frontispicio del edifico. Este es el nuevo rito que 
propongo. La facultad es mejor edificio que el Banco de Es-
paña y que el cuartel del gobierno militar a este propósito de 
crear un gran museo, no exclusivamente médico. 

Una vez, allá por el año 1932, creo que siendo alcalde Don 
Mariano Fernández Sánchez-Puertas se pensó instalar el ma-
tadero municipal en el solar existente detrás de la capilla de 
San Isidro, en la carretera de Madrid, justo enfrente de la Fa-
cultad de Medicina y de los solares que se había adquiridos 
para el nuevo hospital Clínico. El claustro de profesores se 
opuso a esta idea por considerar, que un matadero no era el 
mejor vecino de una Facultad de Medicina y un Hospital, pero 
sus quejas no prosperaron y entonces un riojano, ejerciendo 
de granadino, un muy ilustre granadino y si alguien no lo co-
noce le aconsejo que vaya al Rectorado, al salón rojo, donde 
está la galería de rectores y se fije en uno: Don Fermín Garri-
do Quintana (Su sola visión me ahorraría muchas palabra), 
este granadino, catedrático de patología quirúrgica, debió de-
cirse: ¡a grandes males grandes remedios!: me haré Alcalde y 
se hizo, por breve tiempo, pero el bastante para alejar el ma-
tadero a la orilla del río Genil, que era un sitio más lógico, por 
otra parte. Hoy precisamos otro Don Fermín. El guante está 
en la arena. No reclamo paternidad alguna de la idea, pero 
será preciso que alguna candidatura, tanto al rectorado, como 
a la Alcaldía lo recoja. Cuando el Rectorado se ubicó en el  an-
tiguo Hospital Real, todos lo saludamos con alborozo, un ma-
ravilloso edificio se salvó para la ciudad y para la Universidad. 
Este edifico lo compró el Ministerio de Educación, estaba casi 
en ruinas cuando yo hice prácticas allí en 1960. Inicialmen-
te se pensó en instalar en él un museo de tapices, luego se de-
cidió instalar la gran biblioteca Universitaria y finalmente, 
Don Antonio Gallego Morell llevó el rectorado. Aquello fue 
posible porque unos mandatarios pensaron en la grandeza de 
la Ciudad y de la Universidad. Supongo que los Reyes Católi-
co verán hoy con satisfacción que su hospital no se perdió 
para siempre. Nos hemos quejado de nuestros gobernantes, 
a veces con razón, de su cortedad de miras, de que todas las 
ciudades nos adelantan, miramos de reojo a la vecina Mála-
ga, pues aquí hay una propuesta, quien coja el guante tendrá 
mi modesto apoyo.

¿Quién recoge el guante?
ENRIQUE VILLANUEVA CAÑADAS 

CATEDRÁTICO EMÉRITO DE LA UNIVERSIDAD DE 
GRANADA. ACADÉMICO DE LA REAL ACADEMIA DE 
MEDICINA DE GRANADA (ANDALUCÍA ORIENTAL)

El destino del edificio  
de la facultad de Medicina 

está en juego. Propongo 
convertirlo en un gran 

museo de Granada 

R eflexionar sobre política, 
estimaba el clarividente 
bilingüe Josep Pla, que era 
tarea harto embarazosa 

por complicada. Y llevaba toda la ra-
zón. Sin embargo, me ocuparé hoy, 
uno de los días clave de esta añada 
electoral, de asunto tan ingrato y 
complejo como ella. Mi reflexión es 
una mera divagación sobre la reali-
dad actual. Jamás entraría al trapo 
de escorarme a babor o estribor con 
mis palabras tal que lo hacen tantos 
y con tan diferentes intenciones. 
No es el momento ni parece opor-
tuno estar metido, de hoz y de coz, 
en el tinglado de la antigua farsa 
electorera. 

El análisis de la situación hodier-
na es menester llevarlo a cabo a la 
manera que los présbitas enfocamos 
las cosas, es decir, tomando cierta 
distancia para mejor ver. El comple-
jo escenario de la correlación de fuer-

zas merece una larga consideración 
y un reposado estudio, pero el tiem-
po no ofrece margen. Quizá venga 
todo este confuso barullo partidis-
ta como producto de la crisis que ve-
nimos arrastrando desde hace unos 
años diluido en una democracia bi-
soña y pronta a la improvisación. 
Dado que la política cabal ha de ser, 
a la par que un programa, un talan-
te, una forma de ser. Toda arquitec-
tura política necesita los sólidos ci-
mientos de una saneada economía, 
es bien sabido. Hablar de otra cosa 
sería arar en la mar. Sin embargo, no 
es disparatado pensar que todo lo 
poco logrado con el grande esfuer-
zo de los españoles pueda irse al ga-
rete por mor de las viejas triquiñue-
las que el populismo fragua, así como 
los nacionalismos para embeleco de 
ignorantes. No obstante, es quizá 
desmesurado el número de los in-
decisos, los que permanecen en la 

duda. Y es aquí donde radica la cla-
ve de cualquier éxito electoral. Me 
fio poco de la apoteosis de la demos-
copia y de sus sondeos, en mayor o 
menor medida cocinados. 

Abrigo el deseo y me realegraría 
que las urnas derroten a las encues-
tas e impere la sensatez electoral. 
Porque, de lo contrario, esto será un 
desbarajuste sin control posible. Lue-
go de esta monótona y aburrida cam-
paña electoral vivida, muy escasa 

de contenidos programáticos serios 
y bastante sobrada de insultos (al-
gunos tan chabacanos e impropios 
como el de “tontos del culo”, profe-
rido desde instancias alhambreñas), 
cinismo e incongruencias democrá-
ticas, disparatadas propuestas y has-
ta bajezas morales, cabe alguna es-
peranza como obligado recurso del 
ánimo elector. 

Amén de las promesas de villas 
y castillos de rigor y algún que otro 
proyecto de amaño caciquil con tufo 
decimonónico. Tampoco faltaron, 
en la mediocre campaña, esas so-
breactuadas euforias y sonrisas que 
ponen cara de lelos a los líderes y 
lideresas que, como alunados, se 
lanzan a aplaudir, en los mítines, 
no se sabe bien a qué ni por qué. To-
dos los protagonistas juran y perju-
ran que van a llevar a cabo, afano-
samente, lo que no hicieron en su 
adecuado momento. Tengan por se-

guro que lo que salga de estos co-
micios, si no tiene un cariz de reno-
vación democrática sólido y facti-
ble, no va a durar mucho ni va a al-
canzar, por supuesto, la requerida 
y necesaria estabilidad para una sol-
vente gobernanza. Fiascos tal vez 
se den, no hay que descartarlos. El 
panorama es confuso y enormemen-
te complejo. Puede ocurrir cualquier 
imprevisto. Situación semejante 
no creo que se haya vivido con an-
terioridad en nuestra joven trayec-
toria democrática. 

Y qué decir del carajal andaluz 
bloqueado institucionalmente. Tal 
y como, no hace mucho tiempo, 
estaremos en actitud expectante 
hasta ver cómo acaba la historia de 
estos comicios. Desvelar el enig-
ma, amables lectores, es sólo cues-
tión de esperar unas horitas de 
nada. Cambios de ciclo puede que 
aguarden.

Luego de la 
algarabía

EMILIO DE SANTIAGO



:: ANDREA G. PARRA  

GRANADA. La investigación crea 
y genera empleo y dinero. No todo 
está inventado. Debe primar el es-
píritu de querer innovar, de inven-
tar y de indagar para diferenciarse 
y poner en el mercado productos 
con valor. La investigación es mo-
tor de desarrollo para las empresas. 
No obstante, en Granada y en el con-

junto de Andalucía falta aún cultu-
ra e inversión en I+D+i. Aunque algo 
está cambiando.   

Las empresas que reunió IDEAL 
en el encuentro sobre ‘La investiga-
ción, motor empresarial’ no tienen 
duda de la importancia de la I+D+i. 
Son ejemplo tanto en acciones como 
recursos. Sigma Biotech fue la patro-
cinadora del acto. María Jiménez, téc-

La I+D+i, el impulso necesario 
para que las empresas crezcan  
IDEAL reúne, en un acto patrocinado por  
Sigma Biotech, a gestores de Abbott, Medina, 
Intelligenia, Inves Biofarm, Neuron Bio y 
Herogra para poner en valor la investigación 

María Ramírez, José Carlos Calvo, José Rubén Tormo, María Jiménez, de Sigma Biotech; Joaquín Romero, Saleta Sierra y Mariano Viedma, en IDEAL. :: RAMÓN L. PÉREZ
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nico en I+D+i, fue la encargada de pre-
sentar los servicios que ofrecen y de 
subrayar la importancia de poder ven-
der tangibles.  

Sigma Biotech es una compañía 
privada que presta servicios de I+D+i 
de alto valor añadido para empresas 
agroalimentarias y cosméticas. Se 
dedican al diseño y desarrollo de 
nuevos productos y soluciones tec-
nologías innovadoras que incremen-
ten la calidad productiva de los clien-
tes. Trabajan junto a ellos las ten-
dencias y la gestión en todos los sec-
tores de las industrias alimentaria 
y cosmética, actuando como su de-
partamento de I+D+i, siendo espe-
cialistas en mejorar lo que ya exis-
te y obteniendo productos diferen-
tes, originales y competitivos para 
nuevos nichos de comercio, de for-
ma científica, innovadora y renta-
ble ayudando a introducirlos en el 
mercado sin riesgos. Diferentes em-

presas que han trabajado con Sigma 
Biotech han conseguido ya poner 
en el mercado nuevos productos.  

Asistieron y reflexionaron sobre 
lo que hay y los retos de futuro Ma-
ría Ramírez González, research sec-
tion manager del área de investiga-
ción estratégica de Abbott Nutrición 
en Granada; de la Fundación Medi-
na (Medicamentos Innovadores en 
Andalucía) estuvo José Rubén Tor-
mo, associate area Head & collection 
manager; Intelligenia, José Carlos 
Calvo Tudela, CEO & Co-founder de 

Intelligenia; Inves Biofarm, Maria-
no Viedma Pastor, socio fundador y 
director adjunto; Neuron Bio, Sale-
ta Sierra Ávila, project manager en 
la Unidad de Descubrimiento y De-
sarrollo de Fármacos; y Herogra, Joa-
quín Romero, vicepresidente. 

Saleta Sierra destacó también la 
importancia de conseguir esos tan-
gibles. «Se invierte mucho dinero y 
hay que llegar a algo para conseguir 
recursos y mantenerse como empre-
sa», dijo. En que hay que llegar al 
mercado todos coincidieron. Por su 
parte, José Rubén Tormo subrayó la 
necesidad de innovar para diferen-
ciarse. Asimismo, se refirió a la du-
ración de los procesos, que, a veces, 
se prolonga bastante en el tiempo.  

Por su parte, José Carlos Calvo con-
fesó que a él lo que le gusta es desa-
rrollar el producto, investigar… y re-
conoció que a la hora de ponerlo en 
el mercado es donde les cuesta más 

:: A. G. P.  
GRANADA La financiación ha 
mermado en todos los sectores 
empresariales. La investigación 
no se ha quedado al margen. Las 
empresas que gestionan además 
actividad investigadora no lo han 
tenido fácil, pero las que se reu-
nieron en el encuentro sobre ‘La 
investigación, motor empresa-
rial’ han buscado todo tipo de es-
trategias. Mantienen que las ayu-
das son necesarias.  

Hacen falta subvenciones, pero 
también apoyo en otro tipo de 
acciones. Mariano Viedma Pas-
tor, socio fundador y director ad-
junto de Inves Biofarm, explica 
que ellos, requieren ayudas no 
solo económicas. Pone como 
ejemplo la colaboración de mé-
dicos para hacer ensayos para los 
medicamentos huérfanos.  

María Jiménez de Sigma Bio-
tech habla de la necesidad de las 
ayudas y dice que hay, pero tam-
bién hay que saber cómo acceder 
a las mismas. Por su parte, desde 
Neuron Bio, Saleta Sierra Ávila, 
apunta a la necesidad de buscar 
otros fondos. «Hay que acostum-
brarse a buscar otras vías que no 
sean solo las subvenciones», dijo. 
Desde Abbottt se propuso crear un 
ente que guíe en Granada en la so-
licitud de ayudas.  

Servicios 
Las empresas que participaron 
en el encuentro estuvieron de 
acuerdo. Sigma Biotech, por ejem-
plo, es una compañía privada que 
presta servicios de I+D+i de alto 
valor añadido para empresas 
agroalimentarias y cosméticas.  

Medina cuenta con una de las 
más importantes colecciones de 
cultivos microbianos. En Herogra 
su principal actividad es la nutri-
ción vegetal en toda su cadena de 
valor. Intelligenia es, por su par-
te, una empresa especializada en 
la concepción y desarrollo de ne-
gocio online.  

Inves Biofarm es una empre-
sa farmacéutica cuyo principal 
objetivo es la I+D y fabricación 
de medicamentos huérfanos que 
mejoren la calidad de  vida de los 
pacientes afectados por enfer-
medades raras. También inter-
viene en cosméticos. Abbott de-
sarrolla productos y tecnologías 
que abarcan toda la asistencia sa-
nitaria. Y Neuron Bio gestiona 
biosoluciones y proyectos en el 
campo de la biotecnología para 
su aplicación en la industria far-
macéutica y oleoquímica.

Piden ayudas 
económicas y 
también para 
ensayos clínicos

trabajo. Aseveró que en la comercia-
lización es necesario avanzar.  

Mariano Viedma, que estudió Far-
macia en Granada e hizo todos los 
estudios de posgrado en la misma, 
se fue a Barcelona a trabajar. Des-
pués volvió y puso en marcha Inves 
Biofarm, opina como Calvo. Asimis-
mo, animó a que la gente investi-
gue, desarrolle y fabrique. Por eso, 
apuntó a la necesidad de que se pon-
gan en marcha iniciativas y se fabri-
que lo que se investiga. Su empresa 
lo está haciendo en campos como la 
cosmética y con éxito. Su otro cam-
po es el desarrollo de medicamen-
tos huérfanos, pero como va más 
lento buscaron otros sectores.  

Joaquín Romero insistió en que 
es primordial poner en valor los pro-
ductos. «Nosotros nos centramos en 
nuestra empresa, cien por cien gra-
nadina, en la ‘i’, en innovar», comen-
tó. La facturación de su empresa, el 
año pasado fue de 170 millones.   

Sobre si hay o no cultura de I+D+i 
hubo opiniones diversas. «Se hace 
mucho, pero la gente no conoce», 
se dijo. Calvo señaló a que en Gra-
nada se piensa en I+D solo cuando 
las empresas tienen dinero. En otro 
momento se refirió a que las nue-
vas tecnologías, los productos que 
ellos crean, por ejemplo, cuestan di-
nero. No es lo mismo que la tecno-
logía ‘masiva’.  

También se aludió al Parque Tec-
nológico de la Salud, donde están 
presentes algunas de las empresas 
que participaron en el encuentro, y 
su papel como caldo de cultivo para 
el impulso de la I+D+i.  

Saleta Sierra cree que está cam-
biando la situación y se está apos-
tando más por la I+D+i. Los gesto-
res empresariales presentes en 
IDEAL concluyeron que Granada 
tiene cantera, tiene opciones y está 
a punto de «estallar». Coincidieron 
en que está cambiando esa menta-
lidad. Una de las cuestiones que se 
deben promover es la difusión, la 
celebración de foros y puesta en co-
mún, según acordaron. 

Enlazadas están estas acciones 
con las sinergias. A juicio de Sigma 
Biotech las posibilidades son «infi-
nitas». En la mesa en la que se sen-
taron en la sede de IDEAL, empre-
sas de diferentes sectores, se apos-
tó por ese trabajo conjunto. En opi-
nión de María Ramírez de Abbott la 
Universidad y el PTS tienen un pa-
pel muy importante a la hora de po-
tenciar y favorecer sinergias. Se ha-
bló de que antes era más «yo me lo 
hago, yo me lo como», pero eso debe 
cambiar. Todos apuntaron al papel 
clave de las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación.  

En la conversación Sigma Biotech 
puso encima de la mesa la necesi-
dad de involucrar a las pymes para 
potenciar la I+D+i. En Granada el te-
jido empresarial lo componen prin-
cipalmente pymes. También se ha-
bló de educar desde las edades más 
tempranas para innovar, para apos-
tar por las nuevas tecnologías.

«Hay que innovar para 
diferenciarse. Realmente 
no todo está inventado y 
hay que inventar para 
añadir valor»
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